

Fecha 12.07.2023	Sección Revista	Página 2-54-57
----------------------------	---------------------------	--------------------------

RESPONSABILIDAD SOCIAL
México con comida, pero con hambre



DE ACUERDO CON EL REPORTE DEL PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL MEDIO AMBIENTE, LA CANTIDAD DE ALIMENTOS QUE SE DESPERDICIA EN MÉXICO PASÓ DE 35 A 40%

RICARDO RAMÍREZ CRESCENCIO

La hambruna es un problema que se manifiesta en el mundo a causa de un desequilibrio entre el consumo y el desperdicio de víveres, por lo que sociedades civiles e iniciativa privada colaboran en conjunto para combatir este mal que está presente en la nación. Particularmente en México cada año se registran alrededor de 30 millones de toneladas de alimentos para el consumo humano, se estima que representa entre el 37 y 40% de la producción del país en toda la cadena del valor,

Mariana Jiménez, directora general de la Red de Banco de Alimentos de México (Bamex) menciona que las causas que genera este desperdicio son diversas, entre ellas están la carencia



Página 1 de 2
\$ 170068.00
Tam: 697 cm2

Continúa en siguiente hoja

Fecha 12.07.2023	Sección Revista	Página 2-54-57
----------------------------	---------------------------	--------------------------

de subsidios en el campo y tecnología, la falta de intención de consumidores, juicios estéticos por parte de la clientela, malos hábitos de consumo, errores en las cadenas de suministros.

¿CÓMO NOS AFECTA COMO SOCIEDAD?

La directora declaró que el impacto que tiene el desperdicio de alimentos, tiene tres dimensiones: económico, medioambiental e inseguridad alimentaria. En el caso del primero, se estima que aproximadamente el producir alimentos que se van a desperdiciar son del 2.5% del **Producto Interno Bruto (PIB)** del país.

Pensando en el medio ambiente, Jiménez detalla que “hoy sabemos que para producir alimentos se destinan grandes cantidades de recursos naturales, principalmente agua y tierra, sin dejar de mencionar que éstos producen gases de efecto invernadero (por ejemplo, en la producción de carne)”, por lo que debemos ser conscientes de las implicaciones que trae consigo el desperdicio de alimentos.

Pero señala que lo que más ocupa y pero que al mismo tiempo les preocupa a las fundaciones es que en el país se contabilizan cerca de 28 millones de personas que viven en inseguridad alimentaria, esto es que no tienen garantizado ni física, económica, ni socialmente la suficiente cantidad de alimentos para cubrir con sus necesidades.

“La dimensión de la inseguridad alimentaria es la parte que nos ocupa, pero como parte de bancos de alimentos es dictar el desperdicio de alimentos a través de la recuperación o el rescate de alimentos en la cadena de valor para distribuirlos a personas que viven en inseguridad alimentaria” manifestó.

IP EN EL COMBATE DE LA HAMBRUNA

Ivonne Madrid, directora de Fundación Alsea, apuntó que “dentro del objetivo social de la fundación, uno de los principales temas que atendemos es el hambre, ¿cómo podemos acercar a comunidades vulnerables organizaciones expertas en el combate de la hambruna?”. Es así que se acercan a la red de bancos de alimentos, por ejemplo.

“Nosotros empezamos a partir del 2004 este gen estratégico de contribuir a la población a no vivir en inseguridad alimentaria, 28 millones de personas no tienen la certeza de si comerán o no, por lo que queremos garantizar que las personas que vivan en pobreza satisfagan una necesidad básica para la sobrevivencia”.

Razón por la que la fundación creó, en el 2010, un programa que tomó por ejemplo la iniciativa Va Por Mi Cuenta, “con el propósito específico de generar conciencia del problema con los clientes que consumen las marcas de Alsea, pero, además, da la oportunidad de dar acceso de alimentos a estas poblaciones e iniciamos operando comedores infantiles que le sirven a cerca de 6 mil niños, todos los días”.

Pero inquirió en que muchas veces de nada sirve llegar a estas comunidades por muchos años si estas familias no tienen la

educación nutricional para entender la importancia de comer cada alimento.

COSTOS EN ALIMENTOS

Por otro lado, Madrid menciona que el incremento del precio de los alimentos está por arriba del 13%, a causa de la inflación, y dijo que aún con el incremento del salario mínimo, lo que se ha observado es que alrededor de 28 millones de mexicanos sigue sin contar con el recurso para cubrir sus necesidades básicas.

“La alimentación es un derecho, nos parece inaudito que no podamos garantizar lo más esencial, no podemos pensar en educación o empleabilidad si realmente primero no se alimenta a la gente; ¿cómo queremos que ellos puedan educarse si cuando tenemos hambre no se puede ni pensar o procesar información”, apuntó.

Asimismo, Mariana Jiménez, directora general de Bamex señala que el hecho de que se desperdicien los alimentos encarece a los productos

comestibles que quedan disponibles, aunado a la inflación, además de que se manifiestan errores en los sistemas agroalimentarios que hace que se produzcan estos mismos en el mercado.

“El desperdicio hace que los alimentos que quedan disponibles tengan costos más elevados y por lo tanto, menos accesibles para las personas que tienen menor poder adquisitivo. Entonces en conclusión el desperdicio perpetúa la inseguridad alimentaria, porque no permite que las personas que tienen menores recursos puedan tener acceso a una variedad de alimentos que termina en la basura cuando debería terminar en las mesas de cada familia mexicana”.

Alianzas e inversión de la Iniciativa Privada se unen para prevenir el desperdicio, no solamente en el acceso, sino que también buscan corregir errores en las cadenas de suministros de los sistemas agroalimentarios para evitar que los alimentos sigan encareciendo.

TECNOLOGÍA COMO APOYO

Jiménez especifica que la digitalización cambió las reglas del juego a democratizar y transparentar las soluciones humanas por lo que la directora del Bamex señala que les ayuda a sistematizar los procesos de recuperación para tener un rescate más amigable con el medio ambiente’.

Pero también eso ayuda a que a que haya costos más eficientes para el banco de alimentos y tener datos en tiempo real que coadyuven en la toma de decisiones, y también en la incursión en el mercado voluntario.

Las especialistas concluyeron que esta problemática social que está registrada como uno de los objetivos mundiales a erradicar por la Organización de las Naciones Unidas (ONU), donde enfatizan que es una labor que se debe de ejecutar por todos los involucrados en el ecosistema social, pues la concientización de la gestión de la cadena de valores es vital para que el cliente final le dé importancia a un derecho natural que no todos tienen. ☺